

Publicaciones Estudiantiles en Enfermería, Algunas Consideraciones

Reflexión

Rafael Augusto Pineda Perdomo*

RESUMEN

El inicio de una publicación conlleva un nuevo reto y responsabilidad que afrontar, para esto es necesario conocer asuntos claves de la producción escrita y los medios a través de los cuales se divulga el conocimiento científico (publicaciones seriadas). El texto aborda la importancia y papel que cumplen las publicaciones seriadas en una disciplina profesional, presenta información actualizada acerca de las publicaciones de enfermería en Colombia, finaliza planteando algunas reflexiones y ofrece recursos útiles para mejorar la producción escrita de estudiantes de enfermería.

PALABRAS CLAVE: publicaciones seriadas, estudiantes de enfermería, conocimiento (Fuente: DeCS)

INTRODUCCIÓN

En Colombia las publicaciones seriadas de Enfermería tienen su historia desde 1966 cuando fue creada la revista ANEC (Velandia, 1995) como órgano de divulgación de la Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia, posteriormente las facultades de enfermería desarrollaron publicaciones seriadas que hoy en día suman algo más de 9

(de las cuales 5 cuentan con página web). Los estudiantes han heredado este legado y los profesionales son más conscientes de la utilización del conocimiento propio como fundamento de la práctica de enfermería. Lo cual se ve reflejado en un incremento de la producción y consumo de literatura científica relacionada con el cuidado (Moreno, 2009).

Las publicaciones estudiantiles en enfermería son un ejemplo de esto, a mi modo de ver, un esfuerzo encaminado al desarrollo de una publicación estudiantil pensado en el desarrollo, progreso y divulgación del conocimiento derivado de las experiencias de cuidado, investigaciones, reseñas, ensayos y reflexiones realizadas por estudiantes. Este es el propósito que se propone cumplir las revistas estudiantiles de enfermería, aspecto que encuentro especialmente interesante.

Juan Pollo.



*Estudiante de Pregrado VII semestre Enfermería. Editor Revista ComUNcuidado. Universidad Nacional de Colombia. Semestre B 2009. rapinedape@unal.edu.co

REVISTAS DE ENFERMERÍA EN COLOMBIA

Para esto, permítaseme presentar un sobrevuelo sobre la importancia que tienen las publicaciones seriadas en una comunidad académica y como estas son un fiel reflejo del funcionamiento general de la misma.

Las publicaciones científicas constituyen uno de los aspectos que caracterizan la profesionalización de la enfermería (Gómez, 2002). Estas cumplen un papel medular en el desarrollo del conocimiento, Meleis argumenta que el establecimiento de las revistas de enfermería, confirma a esta como una disciplina y que su desarrollo depende de si los profesionales de enfermería buscan al conocimiento a través de una vía que toman las disciplinas respetadas, a saber, la investigación (Meleis, 2007 p 90).

Las revistas científicas o publicaciones seriadas constituyen los vehículos de comunicación que permiten divulgar las tendencias en el desarrollo y utilización del conocimiento (Pineda, 2009). De acuerdo con Velandia, son instrumentos de divulgación científica que fomentan la actividad investigativa, la discusión seria y profunda de los temas que atañen a nuestra profesión, en particular, y que constituyen una forma de contribuir a la identidad profesional, por lo tanto las revistas constituyen el reflejo del funcionamiento de la disciplina, de la investigación, los investigadores en sí mismos y la relación que la disciplina mantiene con sus propios miembros (Velandia, 2008 p. 64).

Las revistas colombianas son ejemplo de lo expuesto anteriormente, esto lo demuestra la I-Actualización 2009 del Índice Bibliográfico Nacional IBN-Publindex (Colciencias, 2009), que reveló la clasificación de las revistas indexadas del país en las categorías A1, A2, B y C, incluyendo las revistas desarrolladas por enfermería (Ver tabla 1).

Algunas de estas revistas cuentan con una doble exigencia, por una parte deben cumplir los requerimientos de indexación establecidos por Colciencias, esto es, contar con las características de una publicación científica¹ y satisfacer los requerimientos para ser clasificables. Y por otro lado cumplir con los requerimientos de las bases de datos en las cuales están incluidas.

Sin embargo las revistas indexadas de enfermería en nuestro país son muy pocas (sólo cuatro) si se piensa en el número elevado de programas de enfermería sumando las instituciones de servicio, lo cual permite apreciar la baja productividad científica (Villalobos, 2008 p. 62), este hecho, especialmente, invita a la reflexión y autoanálisis de nuestra situación.

ASUNTOS EDITORIALES DE LAS PUBLICACIONES ESTUDIANTILES

Las publicaciones seriadas se caracterizan por tener un formato definido, un estilo editorial, que se respeta y asegura su identidad y seriedad. Para ilustrar esto véase por ejemplo la Revista Avances en Enfermería, la caratula de la revista incluye un formato que se ha mantenido en el tiempo, este incluye las letras en minúscula a y e inmersas en figuras geométricas organizadas en dos columnas, o bien consideremos la caratula de la revista Aquichan que incluye un encabezado con una breve descripción de la revista como el volumen y número de la entrega, el ISSN etc., una columna en el costado izquierdo donde se presenta un sumario del contenido y la parte central incluye cada vez una imagen de una obra artística seleccionada.

Otros aspectos en el estilo editorial es el establecimiento o definición de la tipología de letra incluida para todos los artículos y la diagramación, estos en sí mismos deben contemplar aspectos como información de contacto del autor, la fecha de recepción del artículo y fecha de aceptación para publicación, de 3 a 10 palabras claves según las preferencias de la revista en utilizar los DeCS o MeSH, algunas revistas incluyen un recuadro de cómo debe ser citado dicho artículo.

Por su parte, es importante que las personas que están comprometidos con este cometido, se esfuercen por considerar la importancia de su responsabilidad en la selección de los artículos a publicar y el papel que estos cumplen en el mejoramiento de cada número o fascículos que se entrega a sus lectores. Un recurso útil que aconsejo con frecuencia son las guías que provee la revista *Nurse Autor & Editor* que provee herramientas a considerar así como artículos de interés para revisores, autores y editores

¹ En resumen es poder contar con un comité editorial y un editor responsable de la publicación, contar con el ISSN, tener una periodicidad declarada y respetada, presentar instrucciones para los autores y explicitar el proceso de evaluación entre otros aspectos.

Tabla 1. Revistas Colombianas de Enfermería

Creación	Título	ISSN	Indexación I-Actualización 2009	Publicado por
1982	Revista Avances en Enfermería	0121-4500	B	Fac. Enfermería UNC.
1983	Investigación y Educación en Enfermería	0120-5307	A2	Fac. Enfermería Universidad de Antioquia
1998	Actualizaciones en enfermería	0123-5583	C	Fundación Santa Fe de Bogotá
1999	Investigación en Enfermería, Imagen y desarrollo	0124-2059	C	Fac. Enfermería, Pontificia Universidad Javeriana.
2001	Aquichan	1657-5997	A2	Fac. Enfermería, Universidad de la Sabana

Fuente: I-Actualización 2009 del Índice Bibliográfico Nacional IBN-Publindex. Colciencias, 2009.

de manuscritos de enfermería y guías para quienes tienen pensado publicar sus trabajos (Webb, 2008). Se puede acceder a través de la siguiente dirección: www.nurseauthoreditor.com. Es necesario estar registrado antes de utilizar los recursos.

Luego de plantear de manera breve algunos asuntos de las publicaciones seriadas en enfermería me queda la esperanza de poder vaticinar un buen inicio de la revista MANOS AL CUIDADO y sea esta la oportunidad para

encaminar esfuerzos para mejorar nuestra producción escrita en enfermería de manera tal que nuestras revistas sean reconocidas y valoradas.

Solo queda desearles un buen éxito en ese noble propósito por dar cuenta al público del trabajo de estudiantes de enfermería, esperando que su trabajo editorial contemple calidad científica, editorial y estabilidad de la publicación. ¡MUCHOS EXITOS!

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- COLCIENCIAS. [Internet] [Índice Bibliográfico Nacional – IBN Publindex I Actualización 2009. [Acceso 2 de Octubre de 2009]. Disponible en: <http://scienti.colciencias.gov.co:8084/publindex/EnIbnPublindex/resultados.do>
- GÓMEZ, Consuelo. La profesionalización de la enfermería en Colombia. En: Grupo de Cuidado (Autor). El arte y la ciencia del cuidado. Bogotá D. C. Unibiblos. 2002. pp. 61-91.
- MELEIS, I. Afaf. Theoretical Nursing: Development and Progress. 4th Edition. Philadelphia. Lippincott Williams & Wilkins. 2007, p 90.
- MORENO, F. María. Editorial Divulgar el conocimiento de enfermería: una prioridad. Aquichan 2009; 9(1): 4-5.
- PINEDA, P. Rafael. Tradición escrita en enfermería análisis e importancia. (en prensa) En: Grupo de Cuidado. Excelencia en la investigación y el cuidado, desde la investigación hasta la práctica. Bogotá D. C. Editorial Universidad Nacional de Colombia. 2009.
- VELANDIA, Ana Luisa. Historia de la enfermería en Colombia. Bogotá, D. C. Unibiblos. 1995, pp. 120, 142.
- VELANDIA, Mora, A.L. Por qué publicar en enfermería. Invest Educ Enferm. 2008; 26 (2Sup): 60-71.
- VILLALOBOS, de, M. M. Análisis crítico al desarrollo actual del conocimiento de enfermería En: Memorias 1er Seminario Internacional sobre la Construcción del conocimiento en Enfermería. Medellín, 2008. pp. 50-65.
- WEBB, Christine. Writing for publication: an easy-follow guide for any nurse thinking of publishing their work. Blackwell Publishing Ltd. 2008. [acceso 3 de octubre de 2009]. Disponible en: <http://www.nurseauthoreditor.com/WritingforPublicationbooklet2008.pdf>